

**Los enfoques multidisciplinares, como solución a problemas complejos:
una reflexión metodológica a partir la crisis actual de las migraciones**

Camelia Tigau
Investigadora del CISAN – UNAM
tigau@unam.mx

La migración es un tema doloroso en el mundo de hoy, que afecta a una multiplicidad de nuevos actores y territorios. La migración internacional es un problema de estudio que requiere de una combinatoria de enfoques científicos, políticos, ciudadanos, mediáticos, para nombrar solamente algunos. A continuación propongo un ejercicio de reflexión sobre los acercamientos interdisciplinarios y multidisciplinares a la migración y la movilidad humana, respondiendo a la necesidad de ver la migración no sólo como dilema teórico, sino también como problema de investigación aplicada y real que involucra actualmente a 1 de cada 30 personas a nivel mundial. (OIM 2018)

Hace más de diez años, Favell (2007) señalaba que la migración necesita una mezcla de enfoques simultáneos de arriba para abajo y de abajo para arriba, así como de la historia para "atenuar las abrumadoras circunstancias del presente". Esta ponencia discute el nacionalismo metodológico aplicado a los estudios de migración y ofrece una revisión de las alternativas teóricas que transgreden los estudios disciplinares de los movimientos humanos.